

Duquesne University

## Duquesne Scholarship Collection

---

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

---

5-1-2001

### Informations spiritanes Numéro 137

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

---

#### Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (2001). Informations spiritanes Numéro 137. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/148>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Mai/Juin 2001

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

## NOUVELLES DES CIRCONSCRIPTIONS

### La Province Spiritaine du Brésil

La présence spiritaine au Brésil et la Province Spiritaine du Brésil ne sont pas la même chose. Les Spiritains sont au Brésil depuis 1885, d'abord dans l'éducation, et puis, depuis 1897, au fin fond de l'Amazonie et d'Acré.

Par ailleurs, la Province du Brésil est une jeune Province. Mais, malgré sa jeunesse, cette province avec son personnel international est déjà pleine de vitalité,

Quand on parle de la présence spiritaine au Brésil, il faut se rappeler qu'on a affaire à un pays aux dimensions de continent, et que l'arrivée des divers groupes a eu lieu à des périodes différentes. Notre organisation comprend 5 Districts : Alto Jurua, Amazonie, Brésil Central, Sud-Est et Sud-Ouest. Ils ont leurs propres structures internes, leurs propres projets et leurs conseils de District. Il y a aussi une Province, composée de tous les Spiritains brésiliens, et de ceux qui y sont affectés; elle a aussi ses propres projets et son propre conseil. Nous voyons toute cette diversité comme une force et une bénédiction. Malgré les caractéristiques différentes de chaque groupe, les Supérieurs de District, avec le Supérieur du groupe international du Paraguay, se rencontrent une fois par an pour réfléchir, évaluer et planifier la présence spiritaine au Brésil et en Amérique du Sud.

Après dix ans d'existence, les membres de la Province (de naissance ou par affectation) se sont retrouvés en janvier dernier pour voir l'avenir dans les domaines de la formation, de la mission, et de l'auto-suffisance financière. Comme d'autres zones de la Congrégation, la Province brésilienne a maintenant un aspect international : nous sommes 29 Brésiliens (des cinq régions qui forment le pays), 7 Allemands, 2 Irlandais, 1 Néerlandais et un Congolais.

Les origines de la circonscription sont liées avec la présence spiritaine dans le pays, qui remonte à 115 ans. Les premiers Spiritains brésiliens sont le résultat des activités directes et indirectes des divers groupes qui étaient dans le pays. Cependant, nous ne pouvons pas oublier la contribution exceptionnelle du District du Sud (la plupart venaient

pour les vocations comme pour le travail pastoral. Les Spiritains sont fortement impliqués dans l'option de l'Eglise pour les pauvres et les exploités; ils partagent ses espoirs et ses épreuves – une option qui a donné naissance à une vie spirituelle renouvelée. Et là où il y a de la vie, il y a des défis, dont ceux de l'âge avancé des anciens, des finances et de l'ouverture à la mission ad extra. Cependant, les facteurs qui l'emportent sont le courage et l'espoir.

d'Allemagne) qui a cessé d'exister quand la province brésilienne a été formée le 2 février 1990. L'exemple de Libermann qui, en 1848, a accepté la disparition de la Congrégation du Coeur Immaculé de Marie pour favoriser l'union avec la Congrégation du Saint-Esprit, était un précédent qui nous a inspirés pour le bien de notre mission.

#### 1. PROJETS

Même avant la fondation de la Province, la Fondation brésilienne de l'époque, avec le District du Sud, avait mis en place un programme de formation comme sa priorité. Maintenant, dans nos maisons de formation situées à Sao Paulo (SP), nous avons 6 étudiants en premier cycle et 5 en second cycle. Le District d'Alto Jurua aussi a 9 étudiants à l'école secondaire et 9 en premier cycle.

Voici quelques-uns de nos problèmes:

- La formation de nouveaux formateurs;
- Le soutien économique des maisons de formation à Sao Paulo;
- Un programme de formation continue;
- Des structures pour l'animation des vocations et le postulat.

Nous avons eu des étudiants du groupe international du Paraguay dans notre maison de théologie à Sao Paulo depuis 1996. Sur la base de cette expérience, on a décidé au dernier

Chapitre de 1999 de créer un Centre latino américain de Théologie, qui sera situé à Sao Paulo, et un noviciat latino américain qui sera érigé au Paraguay l'année prochaine, dans la banlieue d'Asuncion. Nous avons un étudiant qui est

<i>Pays</i>
<b>Indépendance : 7 septembre 1822</b>
<b>Superficie totale : 8.547.403,5 km<sup>2</sup></b>
<b>Population : 169,544,443</b> (recensement 2000)
<b>Revenu par personne : US\$3.229,70 (1999)</b>
<b>Espérance de vie : H. 74,6 ans F. 72,6 ans</b>
<i>Province CSSp</i>
<b>Fondation : 02/02/1990</b>
<b>Membres : 40 (29 de naissance et 11 par affectation)</b>
<b>Evêques : 4</b>
<b>Frères : 3</b>
<b>Prêtres : 27</b>
<b>Jeunes Profès : 6</b>

déjà là pour apprendre les langues et la réalité locales; il fera partie du premier noviciat, et l'actuel maître des novices du Brésil accompagnera le groupe, avec un autre prêtre venant des Spiritains du lieu.

En plus, même avant la fondation de la Province, en 1987, nous avons commencé un projet dans le nord-est du pays à Juazeiro (BA). Ce projet, qui est maintenant une priorité de la jeune Province, a toutes les marques du charisme spiritain : une région de pauvreté, où l'Eglise locale trouve difficilement des ouvriers (RVS 12). Nous sommes dans deux paroisses, avec des communautés urbaines et rurales.

En 1990, nous avons commencé un projet dans une autre zone, au nord du pays, dans la ville de Vilhena (Etat de Rondonia). C'est le commencement de l'Amazonie brésilienne. C'est une région pleine de migrants du sud et du sud-est qui s'est développée rapidement, grâce à la disponibilité de terres dans une zone à la vie moins trépidante que dans les villes. Maintenant, c'est devenu aussi une priorité, où nous travaillons dans plus de 60 communautés, éparpillées dans des zones urbaines et rurales. Le centre est dans deux villes, Vilhena et Chupinguaia, avec une population estimée à 85.000 habitants.

## 2. AUTRES ACTIVITES

A cause de l'immensité du pays, nous avons d'autres activités pastorales en des lieux divers :

- A Sao Paulo, une paroisse située dans l'ouest avec deux communautés et une zone paroissiale dans l'est avec onze communautés. Les deux sont dans la capitale.
- Au Minas Gerais, nous sommes dans quatre paroisses de différentes villes.
- A Ceilandia do Norte (DF), nous allons prendre une paroisse, avec l'aide d'un prêtre néerlandais qui est déjà sur place.
- A Cruzeiro do Sul (AC), nous avons un confrère qui travaille à la formation et un autre dans une paroisse.

- A Saleté (SC), quatre confrères gèrent une paroisse à laquelle est rattaché un sanctuaire.

## 3. L'AVENIR

Avec des projets aussi exigeants, qui demandent nécessairement un nombre de membres raisonnable, nous rêvons toujours de continuer l'un des objectifs des Spiritains des débuts : évangéliser le Nord du pays dans les Districts de l'Alto Jurua et de l'Amazonie. Ils ont recruté dans le Sud et ont commencé un processus de formation pour avoir des Spiritains brésiliens qui travailleraient dans ces circonscriptions énormes du nord. Maintenant, avec l'âge avancé des missionnaires anciens, il y a un besoin urgent de sang neuf. A notre dernière assemblée, nous avons réfléchi sur les moyens de maintenir notre présence spiritaine dans cette partie étendue du pays.



Le 8<sup>e</sup> rassemblement des spiritains du Brésil et Paraguay - février 2000

Un autre sujet dont nous avons traité dans notre assemblée était un projet qu'on a en tête depuis 1988, qui a reçu l'approbation de la dernière réunion des Spiritains travaillant au Brésil et au Paraguay, en présence de notre Supérieur Général : ouvrir une mission dans un autre pays de l'Amérique Latine. Il a maintenant l'appui de toutes les circonscriptions. Les supérieurs majeurs étudient toujours ce projet, mais il renforcera et élargira la présence spiritaine dans cette partie du continent américain.

*Edson José do Sacramento  
edsoncssp18@hotmail.com*

## Père Maurice Bouchet – Un héros oublié qui refait surface

L'une des aventures tragiques de la Congrégation du Saint Coeur de Marie de Libermann fut l'aventure australienne de 1846 à 1848. Un brave groupe de trois jeunes prêtres, les PP. Thiersé, Thevaux et Maurice Bouchet, avec deux frères, Vincent et Théodore, quitta Londres en septembre 1847. Ils faisaient partie de l'équipe apostolique de 27 missionnaires de l'évêque Brady – prêtres, frères, séminaristes et soeurs – en route pour Perth, à l'ouest de l'Australie. Monseigneur Brady, fraîchement ordonné évêque, natif de Cavan en Irlande, formé au Séminaire du Saint-Esprit à Paris, leur promit un terrain de mission fertile de plus d'un demi million d'aborigènes, de milliers de catholiques et de centaines d'enfants attendant des écoles catholiques (la réalité était une population d'environ 300 catholiques et de

petits groupes d'aborigènes nomades, pas plus de deux mille dans tout l'état. Un enfant s'est présenté pour l'école le jour de l'ouverture!)

Le Père Maurice Bouchet fut la première victime de ce chemin de croix, comme s'est révélée être l'ambitieuse mission de Mgr. Brady. L'évêque fut éventuellement destitué par Rome et quitta Perth dans la disgrâce en 1852. Entretemps, tous ses prêtres l'avaient abandonné, seuls les Bénédictins espagnols sont éventuellement retournés pour continuer le travail. Un catéchiste irlandais fut tué d'une balle par accident à New Norcia, deux autres périrent noyés en allant en mission à Darwin, le Père Confalonieri qui avait survécu mourut là-bas de malaria un an plus tard. Les autres séminaristes, frères et prêtres séculiers se dispersèrent tous

et quittèrent la mission. Seuls les moines bénédictins et les Soeurs de la Miséricorde de Dublin persévèrent; ils y sont encore jusqu'à maintenant. Les Pères Thiercé et Thevaux se retrouvèrent à Maurice avec le Père Laval.



*Plaque à la mémoire du Père Maurice Bouchet*

Les problèmes commencèrent pour les missionnaires du Père Libermann aussitôt après que le groupe eut quitté Gravesend. Leurs habits, promis par Mgr. Brady, étaient enfermés dans la cale du navire. Après des semaines de "souffrance extrême" parce qu'ils ne pouvaient pas changer leurs sous-vêtements, leur problème fut allégé par l'habileté des soeurs qui adaptèrent quelques surplis et des chemises de l'évêque à leurs besoins. Les premiers avertissements apparurent quand l'évêque censura toutes les lettres. Sa règle autoritaire se manifesta dès le début. Après le soulagement d'une escale à Capetown, où il put faire passer en douce quelques lettres sans passer par l'évêque, le Père Bouchet fut victime d'un coup de soleil peu de temps après être parti pour le dernier bout du voyage à Perth. Le récit de ses souffrances est très émouvant. Dans son délire, ses confrères l'ont saigné et ont dû le retenir de force.

A son arrivée à Perth, le Père Bouchet fut transféré à l'hôpital où le docteur donna d'abord espoir avec l'assurance d'une guérison. Le 23 janvier, la veille de sa mort, la lutte intérieure avait cessé. Sa purification spirituelle accomplie, il devint très pacifié. Il récita les paroles du Psaume "Laetatus sum in his quae dicta sunt mihi; in domum domini ibimus". Sa sainte mort étonna tous les témoins mais donna une grande consolation à ses confrères dans leur perte. Mort le 24 janvier aux premières heures du jour, il fut enterré le troisième jour. "Malgré le temps très chaud de cette période, non seulement aucune odeur désagréable ne venait de son corps, mais sa contenance est apparue plus

briillante encore que de son vivant" (d'une lettre du Père Thevaux).

Après un office présidé par l'évêque et une messe de requiem dite par le Père Thevaux, le Père Bouchet fut enterré dans le terrain derrière la chapelle sur permission spéciale du Gouverneur, comme il n'y avait aucun cimetière catholique. Il n'y avait pas non plus de quoi lui offrir le luxe d'une pierre tombale et d'une inscription. L'Eglise naissante de Perth avait d'autres soucis et d'autres batailles. Malgré les protestations de la presse catholique cinquante ans plus tard contre le manque de respect pour sa tombe privée de marque et de pierre, cela devait prendre 154 ans pour qu'une plaque funéraire fut enfin érigée – en décembre 2000.

Entretemps, la tombe avait été "perdue". Six Soeurs de la Miséricorde qui étaient mortes dans les débuts de l'Eglise et avaient été enterrées à côté du P. Bouchet furent ensuite déterrées et leurs restes déplacés sur le terrain du couvent voisin. Où le cadavre du P. Bouchet avait-il été précisément enterré, ou bien est-ce qu'il avait été transféré avec ceux des soeurs : ces questions intriguaient les historiens et archivistes récents. Diverses opinions furent exprimées, mais aucune évidence n'était disponible pour éclairer la question de l'emplacement de la tombe du premier prêtre mort en Australie de l'ouest.

L'Eglise locale de l'Australie de l'ouest a finalement commencé à faire des recherches sur ses débuts et sur sa dette envers les pionniers oubliés. Dans les années soixante, le site de la hutte de la mission à Lac Mollyalup fut trouvé et les fondations du bâtiment furent mises à jour. Les chapelets vénérés des Pères Thevaux et Thiersé apparurent, avec l'inscription appropriée "Mère de Dieu, priez pour nous" au dos du crucifix. Les détails complets des souffrances de ces pionniers héroïques des Spiritains modernes ont été mises à jour lorsque le P. Noël Fitzsimons fouilla méticuleusement la correspondance et les rapports venus de Perth dans les années 1840 aux archives de Paris et de Perth. Le ministère et les travaux subséquents des Pères Thevaux et Thiersé à Maurice furent reconnus et leurs tombes furent photographiées et visitées. Mais où était le Père Maurice Bouchet?



*Sol de la Cathédrale de St. Jean l'Evangeliste montrant l'emplacement des tombes du P. Maurice Bouchet CSSp (marque à gauche) et John O'Reilly, sous-diacre (marque à droite)*

C'est la question que j'ai posée à Monseigneur Keating, le vicaire général, quand j'ai entendu l'histoire lors de ma première visite à Albany et à Lake Mollyalup en 1990. Des visites aux archives de l'archidiocèse et des Soeurs de la Miséricorde à Victoria Square ont révélé un éveil certain de l'intérêt pour ce chapitre de l'histoire des débuts de l'Eglise locale. Soeur Frances Stibi PBVM, archiviste de l'archidiocèse, épousa la cause de la tombe perdue et demanda une aide scientifique.

Un article sur la recherche dans l'hebdomadaire local catholique ("The Record") fut remarqué par un cadre d'une compagnie de recherche minière. A.L. Technologies Pty. Ltd. offrit de scanner le sol avec un radar qui peut chercher sous la surface. Sur le côté sud de la Pro-Cathédrale Saint Jean, sur les terrain du Mercedes College, les traces nettes de deux tombes furent trouvées. Des restes de métal furent détectés dans une des tombes, qui se révélèrent être la croix de profession du P. Maurice Bouchet. L'autre tombe fut identifiée grâce aux archives comme celle de John O'Reilly, sous-diacre d'Irlande qui est mort brièvement après le P. Bouchet.

Les plaques funéraires pour le P. Bouchet et John O'Reilly furent finalement érigées et bénites par Mgr.

Healy, évêque auxiliaire de Perth, le 6 décembre 2000. Le 29 du même mois, l'assemblée spiritaine annuelle fut clôturée par une messe concélébrée à la mémoire du P. Maurice Bouchet à la Pro-Cathédrale, présidée par Barry James Hickey, archevêque de Perth, assisté de NN.SS. Quinn de Bunbury, Bianchini de Geraldton et Healy, auxiliaire de Perth. L'Abbé Placid Spearitt de New Norcia représentait les moines bénédictins. Le P. John Fogarty, Premier Assistant du Supérieur Général des Spiritains, et Mike Onwumelie, Second Assistant, concélébrèrent également, avec d'autres Spiritains venus de toute l'Australie de la Papouasie Nouvelle Guinée, ainsi que d'autres prêtres et religieux. Les Soeurs de la Miséricorde étaient représentées et des laïcs d'Albany et de Perth étaient également présents. Près du tombeau, le P. John Fogarty parla durant la cérémonie du nouvel équipage des Spiritains de l'Océanie dont les voiles sont remplies du même Esprit qui avait inspiré le P. Bouchet. Le témoignage de ses souffrances héroïques, physiques et mentales, et de sa sainte mort sont une source infinie d'inspiration pour sa famille spiritaine et l'Eglise en Australie de l'ouest. Puisse-t-il reposer en paix.

Walter McNamara  
walmac@norcom.net.au

## NOUVELLES

### Nouveau Poste dans le Congrégation

Dans les dernières Nouvelles Spiritaines, nous avons annoncé la nomination du Père Noel O'Meara par le Conseil Général comme Economie Général Assistant en charge de la collecte de fonds pour un an, à partir du 19 mars 2001.



Sa nomination est dans la ligne du Chapitre Général de Maynooth. Le P. O'Meara a été Secrétaire Général de 1990 à 1993. Il arrive à ce nouveau ministère après avoir travaillé comme économiste provincial d'Irlande. Le P. O'Meara a travaillé de nombreuses années au Brésil.

### Décisions du Conseil Général

Le Supérieur Général, avec l'accord de son Conseil, confirme l'élection du Père George BORAN comme Supérieur Majeur du District du Brésil Sud-Ouest, pour un second mandat de trois ans, à partir du 28 avril 2001.

Le Supérieur Général, avec l'accord de son Conseil, décide que les groupes de Sidamo et Gamo Gofa en Éthiopie fusionnent pour constituer le Groupe International d'Éthiopie, à dater du 1<sup>er</sup> mai 2001. Tous les confrères affectés à cette date aux deux précédents groupes seront affectés au Groupe International d'Éthiopie.

Le Supérieur Général, avec l'accord de son Conseil, nomme le Père Vincent STEGMAN comme Supérieur Majeur du Groupe International d'Éthiopie pour un mandat de trois ans, à partir du 1<sup>er</sup> mai 2001.

Le Supérieur Général, avec l'accord de son Conseil, confirme l'élection du Père Peter ADU comme Supérieur Majeur du District de la Gambie, pour un mandat de trois ans à partir du 15 juin 2001.

Le Supérieur Général, avec l'accord de son Conseil, approuve l'établissement du noviciat pour la province des USA Ouest à la Maison Libermann, au Texas, à partir du 1<sup>er</sup> juillet 2001.

Le Supérieur Général, avec l'accord de son Conseil, décide de prolonger le mandat du Père Leo EKEANYANWU comme Supérieur Majeur du District de Zimbabwe jusqu'à ce que son successeur soit élu et confirmé.

### Publications spiritaines

Enda Watters (ed.), *Go Teach All Nations, A History of the Irish Province of the Congregation of the Holy Spirit*, Paraclete Press, Dublin, 2000.

o. Zbigniew Warcholik CSSp, Nadzieja Cierpiących, Wydawnictwo 'M', Kraów, mars 2001.

### Nos défunts

12 avril	P. Wilfrid GANDY .....	Angleterre 89
15 avril	P. Patrick J. CAMPBELL .....	Irlande 81
16 avril	P. Hervé AUTRET .....	France 87
20 avril	P. Gottlieb BRÜSTLE .....	Allemagne 64
23 avril	F. Goulven LE GOFF .....	France 87
23 avril	P. François VALLERY-RADOT .....	France 89
23 avril	P. Michael G. KEATING .....	Irlande 61
28 avril	P. Bruno GÜTHOFF .....	Allemagne 80
03 mai	P. William A. COSTELLO .....	Irlande 77
09 mai	F. Wilfrid MENTELE .....	France 88
17 mai	P. Francis GREFF .....	USA-E 81
17 mai	F. Lucien DRÉAU .....	France 81